

es cuestión de intereses materiales, sino el honor nacional.

Pero inmediatamente recomiendan el valor intrínseco de la tierra disputada, y no aceptan un arbitraje, que dejaría a salvo el mentado honor, pero que podía hacernos perder el territorio en litigio.

Se explica todavía la guerra, cuando se agotan otros medios, para resistir a la opresión y la tiranía, para defender la libertad y la justicia sociales. Pero entre hombres de una misma condición, entre trabajadores unidos por comunes ideas y necesidades, la guerra es un crimen, y el patriotismo que la invoca una infame mistificación.

Hasta aquí se ha derramado mucha sangre obrera para satisfacer innobles ambiciones personales o de camarillas. Basta ya de servir de instrumento a esa gente hipócrita y corrompida!

¿No es bochornoso que la burguesía eche mano de nosotros, como los antiguos nobles de sus mesnadas, para la defensa de sus intereses o el sostenimiento de sus caprichos?

Los trabajadores no debemos reconocer fronteras, considerándonos todos hermanos. Nuestros enemigos son los tiranos, los parásitos, los explotadores que constituyen la clase llamada burguesía, y contra esta clase pelearemos con todas nuestras fuerzas y por todos los medios.

Nuestra actitud hará entrar a la burguesía por la vía de la civilización. Si las mismas luchas verdaderamente políticas, las luchas por la libertad y la justicia, revisten hoy una forma pacífica y razonada que por nuestra parte no cambiará, no es lógico que las relaciones internacionales se sustraigan a esta influencia del progreso, que niega el derecho de la violencia y la fuerza brutal.

Cuando dos individuos se disputan una cosa, la misma propiedad de un terreno, acuden a un tribunal que como árbitro decide a quién pertenece lo disputado. Y si por la disidencia se van a las manos, todo el mundo reconoce que cometen un acto reprochable y delictuoso.

Porqué no juzgar con el mismo criterio un caso idéntico a este, la cuestión de límites con Chile, que se quiere resolver en última instancia por medio de la guerra?

El error, el delito no deja de serlo por que lo cometa un pueblo, y no dos personas. Pero la elástica moral burguesa se ajusta a todo, y si condena los crímenes individuales que pueden perturbarla, justifica en cambio el asesinato en grande escala cuando conviene a sus intereses.

Verdad que los hombres de la burguesía, salvo contadísimas excepciones, no sufren las consecuencias de estas desgracias. Porque no son ellos, sino los hijos del pueblo, quienes van a la guerra a recibir una muerte traidora e innecesaria.

Los que nada hacen y de todo se aprovechan, los que gozan eternamente sin producir lo mas mínimo, sólo pueden mantenerse y conservar su privilegiada situación merced a los servicios de los que lo hacen todo, tanto la obra benéfica y fecunda del taller, como la estéril y funesta de los campos de batalla. Ya va cansándose el pueblo en Europa de desempeñar el vergonzoso papel de esclavo al servicio de la clase rica, de carne de cañón y carne de fábrica. Esperemos, y sepamos conseguirlo con nuestra propaganda y nuestra acción; que el pueblo sudamericano, la gente trabajadora de estas regiones tan atrasadas políticamente, se poseione pronto de los sentimientos de emancipación y de fraternidad internacional que rápidamente van conquistando a las masas europeas.

E. G.

LA PRENSA BURGUESA

OPINION PÚBLICA

No puede ser mas repugnante ni mas odiosa la propaganda insensata de esa prensa mercantil, que pretende erijirse en representante de la opinión pública!

¿Qué sarcasmo! Qué osadía! ¿A qué puede llamarse opinión pública?

¿A lo que digan en las columnas de esos diarios una camarilla de vividores?

Es el colmo!
¿Existe opinión pública?

Creemos que no, y vamos a decir por qué pensamos de esta manera.

En primer lugar solo reina el individualismo, personificado en una reducida minoría, la que ha llegado a acapararse la mayor parte de la riqueza social.

El pueblo propiamente dicho no existe y, no existiendo el pueblo, no puede existir opinión pública.

El pueblo no existe, desde el momento en que los intereses no son colectivos, pensando cada cual en su beneficio propio, no teniendo en cuenta para nada la situación de los demás.

Lo que hay y, de lo que indudablemente sacan gran partido esos pseudo representantes de la opinión pública es que careciendo el pueblo de ideas propias, ellos se aprovechan para imponerse y para arrastrar a las masas a empresas descabelladas.

Un industrial por iniciativa individual establece una fábrica de un artículo de primera necesidad; él hace sus cálculos, y lo que menos tiene en cuenta es que pueda prestar un bien a la sociedad. Lo único que le alienta es que sus mercaderías van a tener salida, es decir, que su fin, al establecerse, es llegar a adquirir por ese medio una gran fortuna.

Nuestro fabricante en el interés de ganar lo mas que le sea posible, no tiene ningun remordimiento de elaborar un artículo adulterado; eso a él no le importa, desde que su fin es el lucro.

Pues bien, la prensa burguesa es como otras tantas empresas mercantiles; sus dueños tienen en ella un medio no solamente de defender sus intereses, sino tambien de lucrar; imitando al que fabrica artículos adulterados.

La prensa burguesa, es algo análoga a una empresa teatral. Para que esta tenga éxito es necesario tener buenos tenores, buenos cantantes, que no falten bailarinas hermosas, y que en el repertorio figure alguna novedad.

Pues bien, para que un diario tenga éxito, deben tener en la redacción a fulanito o menganito, muy hábiles para tocar ciertas cuerdas sensibles, a otros cuya única preocupación sea la de adular, y para mantener el interés en el público, es necesario inventar, crear algun hecho que despierte curiosidad comentando chismes, explotando los detalles de algun crimen, y creando conflictos.

Sin embargo, esos diarios tienen el descaro de afirmar que ellos representan la opinión pública.

Si los obreros no fuéramos tan indiferentes, nuestro deber sería no solamente propiciar la creación de un diario socialista sino cooperar moral y materialmente a que su vida fuera un hecho, a fin de contrarrestar las estupideces de la prensa burguesa.

Un diario socialista sería el verdadero censor de todas las farsas que se cometen en la actualidad.

Un diario socialista no tendría ningún interés de lucro; su fin sería la propaganda, y defender los intereses de la inmensa mayoría de la población, o sea de la clase obrera.

Un diario socialista sería el único que no tendría otro fin que el de proclamar la verdad, desnuda en contraposición a todas las mentiras calculadas de la prensa reptil, que abusivamente se titula representante de la opinión pública.

ADRIAN PATRONI.

La competencia asiática

En un libro titulado "El futuro del Asia Oriental" el baron von Brandt, ministro alemán en Pekin durante varios años, llama la atención sobre las condiciones favorables en que se encuentra el Japon para hacer competencia a Inglaterra.

En el Japon en primer lugar la mano de obra es muy barata, el combustible es tambien muy barato, no se conocen leyes de patentes de invención, ni tampoco se conocen las huelgas, y esta combinación de circunstancias favorables, parece que está contribuyendo mucho al desarrollo de las industrias japonesas. En el mercado chino, los artículos fabricados en el Japon, iguales en todo sentido como calidad a los de las fábricas inglesas, se ofrecen por la mitad del precio que pretenden los ingleses. El carbon japonés, por ejemplo, se puede entregar a

\$ 10.82 la tonelada contra \$16.50m/n. la tonelada que vale el carbon inglés. La industria del algodón en el año 1893 daba empleo a 5.800 hombres y 19.200 mujeres, ganando los primeros un jornal de 2/6, y los segundos 1/8, lo que equivale con el oro al tipo de 330 a \$ 2.06 m/n para los hombres, y \$ 1.03 m/n para las mujeres. Todavía menos de lo que ganarían hoy en la República Argentina. Es probable que sean desconocidas las huelgas, por que hasta ahora sobran en el Japon los que tienen gana de trabajar, en el trabajo que se ofrece, y que por consiguiente, una huelga no tendría éxito, pues acosados por el hambre, los trabajadores se disputarían cualquiera oferta de los patronos que les permitiese vivir.

Sin duda, cuando el Japon encuentre suficiente colocación para sus productos, y que así tengan sus obreros mayor oferta de trabajo, ellos tratarán tambien de mejorar su estado, en caso necesario por medio de huelgas.

Mientras tanto las fábricas inglesas no ganan dividendos, y las del Japon sí, de modo que los diarios comentando estos hechos, ya vienen insinuando la necesidad de que los obreros ingleses hagan algunos sacrificios para sostener la competencia, y al mismo tiempo aconsejan medidas protectoras que impidan la introducción de productos japoneses a los mercados coloniales.

Siempre es al obrero a quien miran, para que haga "algun sacrificio", para sostener la competencia; nunca se les ocurre pedirle a los capitalistas y propietarios. Es de sentirse que el baron von Brandt no nos haga un cuadro comparativo de lo que cuesta la vida en el Japon y en las principales ciudades europeas.

Es mas que probable, que el japonés con el sueldo que he apuntado, se encuentre mejor que los obreros europeos aunque sus jornales les sean pagados a mayor precio. Si allí el alquiler es menor, la ropa les cuesta menos, todas las necesidades de la vida se las pueden proporcionar aun ganando menos sueldo.

No duda que con el tiempo aun el japonés aprenderá los principios científicos de la vida, y no tendremos para que inquietarnos de su competencia. Cuanto mas produzcan, mas aumentará el bienestar de la humanidad. Es un crimen que mientras en todas partes una gran proporción, sino la mayoría de los pueblos, carecen de lo necesario para la vida, se restrinja la producción, o se pidan sacrificios a los obreros para mantener los intereses que pretende sacar el capitalista con el fin de vivir sin trabajar.

Ya hemos visto en Inglaterra la tasa del interés mantenerse durante varios años al 10% al año; con el tiempo, aun esta tasa, por baja que sea, desaparecerá. El gran Rothschild ha dicho que en la próxima generación el hombre que tenga una renta de 20.000 pesos oro será un ricacho.

El socialismo tiene por fin activar un poco esa marcha, y puede ser que lleguemos antes de lo que se cree. El capitalista es tan egoísta y tan ciego que precipita los hechos con sus esfuerzos para no ceder nada y tratando siempre de imponer mayores sacrificios a los obreros.

T. B. HOLWAY.

Una escuela socialista

En uno de los últimos números del "Vorwärts" ha aparecido un artículo titulado "¿Qué debemos, pues, hacer?", que trata del nivel de la instrucción teórica del Partido, la que considera muy inferior, aun considerando el elemento mas intelectual de sus filas.

Como remedio a ello propone la creación de una escuela para hombres y mujeres, que forme agitadores socialistas educados e instruidos. Primero la enseñanza se limitaría a cursos teóricos sobre economía y política, y despues se harían ejercicios de debate, así como conferencias libres.

Nos parece que lo que piensa el autor de ese artículo es muy cierto, y lo que propone muy bueno.

Aunque para ser un agitador eficiente no es necesario ser profundamente versado en las bases científicas del Socialismo, es indudable que nosotros tenemos todavía mucho que aprender para estar a la altura de la inmensa obra que hemos emprendido.

Hay que convenir, sin embargo, en que la

creación de una escuela socialista es excepcionalmente difícil donde, como dice el "Vorwärts", tan escasos son los que tienen alguna instrucción teórica de Socialismo. En Europa no se han creado escuelas de este género sino donde existían ya partidos poderosos, con toda una falange de cultivadores teóricos.

Con todo, apoyamos la iniciativa lanzada.

Solo que no creemos que en este asunto deba intervenir el Comité Ejecutivo del Partido Socialista Obrero, como hemos entendido donde nuestro colega habla del Comité Ejecutivo del Centro Socialista Obrero.

Si en alguna colectividad se debe dejar poco al manejo exclusivo y a la iniciativa del Comité Central, es en el Partido Socialista Obrero.

El Comité Ejecutivo no es mas que un órgano coordinador, y su iniciativa no puede ser mucho mayor que la de los pocos individuos que lo forman. La masa del Partido debe mostrarse tan interesada en el progreso de la propaganda y de la organización, como los comités que elije para representarla con ciertos fines y en ciertos casos especiales.

Se puede medir la vitalidad y la energía de un partido, como la de un pueblo, por la intensidad de su esfuerzo propio y espontáneo, no estimulado, sino simplemente coordinado por el órgano directivo.

El proyecto de escuela socialista debe ser llevado adelante por los mismos miembros del Partido que creen su realización necesaria y posible.

El Socialismo antiguo y el moderno

Viejo es el socialismo como la humanidad. Muchos de la clase obrera, y aun capitalista tienen largas discusiones sobre este tema: desde cuando existe, y quienes fueron los primeros socialistas? Unos afirman que Moisés el gran legislador, fué el primero; otros sostienen que Jesus lo era. Nosotros por nuestra parte podemos decir que el socialismo nació con la aparición del bien y del mal en el mundo; siempre que bajo la palabra socialismo entendamos solamente una lucha de la humanidad contra el mal, las injusticias, las crueldades, y las opresiones efectuadas en la sociedad, pero sin programa ni fines determinados. Pero hoy día ya no se entiende por socialismo vagos e indeterminados esfuerzos de la clase oprimida, contra la opresora, deseos irrealizables o utópicos sino, demandas e ideas positivas y determinadas, cómo realizar estos esfuerzos en la vida efectiva, y de qué manera establecer la futura sociedad, para que no caiga por otra vez en su abismo actual.

La clase oprimida naturalmente, nunca ha estado satisfecha con su destino, y siempre ha buscado medios para librarse de sus opresores, y sacudir el yugo pesado de su cerviz. Pero los medios mismos, los caminos seguidos, las formas de sublevación, y las exigencias han cambiado siempre segun los tiempos. El espíritu libertador es eterno, invariable, pero su forma varía mucho segun el lugar y el tiempo en que se realiza.

Así, p. e., encontramos en la Biblia leyes establecidas en beneficio del pueblo, y en mas grande escala, las leyes dictadas por Licurgo en Esparta; pero como ellas no correspondieran a las necesidades de aquel tiempo, ó porque la fuerza brutal y la ignorancia dominaban aquellos pueblos, esas leyes se quedaron en sus respectivos códigos.

No es necesario volver a tiempos tan remotos para demostrar la diferencia entre el socialismo moderno y el antiguo, nos pueden servir de mejor muestra los casos de Saint-Simon, Fourier, Owen y muchos mas pensadores de nuestro siglo. Aquellos grandes pensadores han dado origen al socialismo con su profunda y razonable crítica de la actual sociedad capitalista. Pero ellos anhelaban la creación de una sociedad futura, cada uno segun su propio juicio, como lo hizo Platon 2000 años antes en su célebre obra "La República", y así, que propiamente dicho fueron los últimos representantes del socialismo utópico.

En vez de investigar la relación de la sociedad pasada con la actual, en vez de demostrar el desarrollo de la clase capitalista

y los medios para abolirla, en una palabra, en vez de apoyarse en los hechos de la historia, han elevado su voz contra las injusticias, las desigualdades, los crímenes, etc.

En aquel tiempo la clase trabajadora estaba poco adelantada, y casi no comprendía sus intereses; la lucha de la clase proletaria con la capitalista estaba en su comienzo.

Saint-Simon, Fourier y los otros autores del socialismo utópico, creían que era bastante dar a conocer sus ideas para que fueran reconocidas por el pueblo, y por eso no tomaron una actitud política y revolucionaria.

Ellos querían, dicen C. Marx y F. Engels en su «Manifesto Comunista», mejorar la situación de toda la sociedad, y por eso se dirijían a todas las clases en general, y particularmente a la clase gobernante, y así creían poder llegar al bienestar de la humanidad.

Pero la necesidad de la acción política por los trabajadores mismos, la organización de los trabajadores en un todo con un programa determinado, en una palabra, que la libertad de los trabajadores será la obra de los trabajadores mismos, como dijo C. Marx, son los verdaderos fundamentos del socialismo moderno.

Este socialismo, no está fundado sobre frases proclamadas al pueblo; llamándolo a la justicia, a la igualdad; tampoco sobre utopías, ni teorías irrealizables, sino sobre bases y hechos irresistibles que la historia humana, y la vida social nos demuestran. En una palabra, el socialismo moderno es científico. No admite ninguna opinión, ningún plan que no sea histórico y científicamente demostrado. Aunque este socialismo ha sido proclamado por C. Marx y F. Engels no emana exclusivamente de su propia razón, sino del desarrollo natural de la sociedad humana.

La historia nos enseña el desarrollo de la lucha de las clases, como la esclavatura absoluta pasó a esclavatura relativa (lo que los capitalistas llaman trabajo libre), como la burguesía ha luchado contra la aristocracia y el clero, la caída de los últimos en la revolución francesa de 1789; nos enseña también el desarrollo gradual de la clase capitalista hasta hoy día, y como ella misma prepara su decadencia sin saberlo.

La investigación de la organización actual de la sociedad, nos demuestra que cuanto mas rápida sea la concentración del capital en pocas manos, lo que es consecuencia directa del sistema capitalista, tanto mas se desarrolla una inmensa y poderosa clase de trabajadores, que amenaza a esta corrompida organización y tiende a organizar una nueva y futura sociedad sobre bases socialista-comunistas.

De un lado tenemos hoy un reducido número de parásitos humanos, sostenidos por el gobierno, y del otro, las grandes masas de trabajadores que se organizan y se unen para apoderarse de ese gobierno y hacerlo servir a su propio bien.

Bajo estas circunstancias, es fácil predecir que la lucha tenaz entre la clase capitalista y obrera acabará con el triunfo de la última, y en beneficio de toda la humanidad y que esta sangrada lucha nos conducirá indispensablemente a un choque tremendo, que es la revolución, por que es evidente que la clase capitalista no renunciará a su poder ni a sus bienes en tanto que la clase obrera no sea bastante fuerte y organizada para arrebatárselos, destruyendo este sistema, y aniquilando su gobierno. Pueden hablar y gritar contra esta revolución cuanto quieran, eso no impedirá su llegada que es inevitable.

Como se ve el socialismo moderno no es

solamente científico, sino también verdadera revolución revolucionaria.

Y como el sistema capitalista domina en el mundo entero, y como las mismas causas han de tener las mismas consecuencias, el socialismo moderno es internacional.

ENRIQUE DICKMANN.

PRUEBAS CONTRA EL CAPITALISMO

LA EMIGRACIÓN

En los últimos veinte años han emigrado de España, obligadas por la falta de ocupación, 659,000 personas.

De Italia emigraron en nueve meses de 1894, 163,809 personas y 250,000 en 1895.

En todas partes hay un gran sobrante de trabajadores que, teniendo hambre, pueden poner en peligro la estabilidad de la burguesía. ¿Cómo no convendrá a esta desahucarse de tanta gente, aunque sea enviándola a morir a Cuba ó a África?

LA MORTALIDAD Y LAS HABITACIONES

Existe una relación estrecha entre la mortalidad y las condiciones de las habitaciones.

He aquí los resultados de una información oficial realizada en Leipzig acerca de este particular.

Por cada 10,000 personas la mortalidad por habitantes y por años es según el número de inquilinos, de

113 personas para las habitaciones de un inquilino	182	—	1 a 1 1/2	—
199	—	1 1/2 a 2	—	—
255	—	2 a 2 1/2	—	—
271	—	2 1/2 a 3	—	—
335	—	mas de 3	—	—

Se ve por lo copiado que la clase obrera es la que da mayor contingente a la mortalidad.

Y esto en un país en que la higiene pública y privada está a gran altura.

¿Qué será aquí con nuestros inmundos conventillos, donde en algo como calabozos se amontonan familias enteras?

Explotación e ignorancia

Una nueva disposición puesta en los talleres de hojalatería de A. Mollet, obliga a los obreros a un trabajo suplementario nocturno, de duración variable a capricho de los jefes, ó según el apuro de trabajo. Aun que es cierto que estas horas extraordinarias son pagadas a razón de hora y media, nos parecería mejor que se aumentase el personal en proporción a la producción, para dar cumplimiento a la ya larga jornada de 10 horas.

Pero lo que mas sentimos es la ignorancia de los trabajadores que aceptan esas condiciones sin comprender siquiera el engaño y la explotación que encierran, y el perjuicio que a si mismos se ocasionan, perdiendo a sus compañeros de oficio y a la marcha de la emancipación del proletariado.

Trataremos de demostrar a estos compañeros, la verdad de lo que hemos expuesto.

Supongamos que el señor Mollet emplea de ordinario 30 obreros. Teniendo necesidad de aumentar la producción en relación a los pedidos, este señor, en lugar de aumentar en proporción sus obreros, y con la complicidad de los obreros inconscientes,

obliga al trabajo nocturno extraordinario. Es decir que a los trabajadores reconocieran la especulación que encierra este sistema no conseguirían prolongar su jornada de trabajo engañados con el sebo de una ganancia que fatalmente se torna en perjuicio de su salud y el señor Mollet se vería en la precisión de aumentar su personal, de manera que disminuyendo el número de desocupados, aumentarían sin duda los salarios, con probabilidad de llegar a disminuir las horas de trabajo.

Lo que decimos respecto de esos talleres debe comprenderse para todos los talleres y fábricas en general.

La falsa noción de sus intereses en la clase trabajadora, permite entre tanto que el señor Mollet realice economías de importancia en el costo de producción, economías que en último término paga el obrero.

Pero aquí no para la ignorancia de algunos trabajadores. Sabemos que al iniciarse este sistema en dicho establecimiento, algunos compañeros conscientes se han resistido a aceptarlo, y que los demás compañeros de trabajo en lugar de imitar su ejemplo, hallaron en la digna actitud de aquellos, un motivo de resentimiento y recriminaciones.

No piensen siquiera que si ganan un sobre jornal es otro tanto que quitan a sus compañeros desocupados; y que si hay mas demanda de trabajo de hojalatería, sus salarios deben subir sin que aumenten las horas de tarea.

A última hora nos comunican que el compañero Manuel Rillo ha sido despedido por no querer trabajar mas horas que las de costumbre. Sería una vergüenza que los demás obreros de la fábrica de Mollet dejaran pasar sin protesta semejante brutalidad patronal.

A los tipógrafos

Que el gremio tipográfico es uno de los mas cruelmente explotados en este país, es un axioma que, como tal, no necesita demostración.

Poco a poco, y sin que se haya hecho sentir una protesta enérgica de parte de este gremio, el capital lo viene estrechando en un círculo de miseria, del cual solo podrá salir por medio de la unión, la solidaridad, la lucha sin cuartel a sus explotadores y opresores, y por la constancia para alcanzar los fines que se persigan.

Actualmente se nota un movimiento inusitado de propaganda en casi todos los talleres de esta capital, en pro de una asociación que responda a estirpar las malas prácticas establecidas.

En efecto, mucho necesitamos los tipógrafos el estar asociados con los fines de resistencia. Hoy no solo se nos tiene reducidos a la mayor miseria con nuestras desgraciadas familias, sino que abusando de que la oferta sobrepasa en algo a la demanda, y de nuestro indiferentismo, se nos insulta rebajándonos a un nivel muy bajo.

Es fíjase en esta capital que el afortunado industrial Peuser es uno de los que pagan mejor los cajistas que ocupan, y sin embargo, el afortunado industrial Peuser da \$5 y 90 pesos mensuales a cualquier peon que recién entra a la casa, mientras hay tipógrafos con siete, ocho y nueve años de trabajo asiduo, de una conducta intachable, que han contribuido a acrecentarle la inmensa fortuna al afortunado industrial Peuser, y que por sus méritos contrahidos y por su mortífero trabajo solo reciben en compensación 80 pesos por mes, es decir lo indispensable pa-

suyes para vivir, y todavía menos para morir.

El hombre negro salió y algunos instantes después, gracias sin duda a su caritativa recomendación, tuvo que dejar el cuarto donde estaba separado de mis compañeros de infortunio, y se me condujo a la sala.

Al entrar me senti desfallecer. Manos desconocidas apretaron silenciosamente las mías. Era las cinco. La puerta se abrió. El aire de la mañana entró fresco y penetrante. La hora suprema había llegado. Nos precipitamos hacia la puerta pero solo dejaron salir a unos veinte. Entonces la voz firme y vibrante de un compañero entonó la Carmañola. Pronto todos le acompañábamos.

De pronto se oyó una lúgubre descarga mezclada de gritos desgarradores. Todas

las frentes palidecieron. Una segunda veintena de hombres salió. La canción continuaba. Una nueva descarga interrumpió nuestro canto. Nos tocaba a nosotros. Nos hicieron atravesar el patio y colocarnos contra la pared enfrente de la humeante ametralladora. Nuestros pies se empaparon en la sangre de nuestros compañeros. Muchas voces, y la mía, se habían callado, ahogadas por la angustia y el terror. Pero las otras, temblorosas y soberbias, empezaron la última copia de la Carmañola.

¡Viva la Comuna de París!

¡Viva la Comuna de...!

¡Fuego! gritó el oficial levantando el sable.

¡Los federados no cantaban mas!

ra que no se mueran de hambre con su familia. Esto es un colmo. Se acerca el invierno, en que el labrador que rompe el suelo y el bruto uncido al yugo solo trabajan lo que la naturaleza señala como maximum: de sol a sol; el tipógrafo de esta capital trabajará una hora mas que el labrador y que los brutos, por que esa es la ley suprema de la casa. No es raro ver, talleres en donde, introducida la mano de obra a destajo, se le tiene al operario hasta las diez de la noche por una misera retribución.

Solo en la unión que constituye la fuerza, y en la lucha que viriliza y nos hará dignos ante nosotros mismos y ante los demás gremios, hallaremos el eficaz remedio que necesitamos para alimentar siquiera modestamente a nuestras familias y el descanso necesario para nuestros trabajadores miembros.

Que cada tipógrafo consciente sea un apóstol de hoy en adelante, en los talleres, en la prensa obrera, en todas partes; y así lograremos fundar una sociedad de resistencia que les merezca algún respecto a los burgueses de la tipografía bonaerense.

UN TIPÓGRAFO.

EXTERIOR

ITALIA

Crispi ha salido del ministerio italiano de una manera digna de él: robando documentos oficiales, que establecían la responsabilidad de los que han dirijido la serie de matanzas llamada «política africana».

BÉLGICA

El telégrafo comunica la celebración en Charleroi del Congreso Socialista Belga. Sus primeros actos han sido una enérgica protesta contra el militarismo que pesa sobre Europa y está invadiendo a América.

ALEMANIA

En Stöteritz, arrabal de Leipzig, ha tenido lugar un meeting monstruo contra la proyectada nueva ley de sufragio. 50,000 personas tomaron parte en la demostración, en que habló Bebel en medio de grandes aplausos. La multitud se dirigió despues al centro de Leipzig, dando vivas al sufragio universal.

Tres condenas que dan una idea de la persecución que sufren nuestros compañeros de Alemania:

El obrero Zigne, a seis meses de prisión por haberse dirijido en un baile a varias jóvenes que iban a entrar al ejército, excitándolos a propagar en las filas las ideas socialistas.

El carpintero Ritter a una semana de arresto, por haber enarbolado el 1º de Septiembre, en honor de Lassalle, una bandera blanca con un oshó rojo.

El socialista Wittich a una semana de arresto, por haber dicho en una reunión pública que la Biblia es «un libro viejo».

ESPAÑA

Segun el último número de *La Unión Obrera*, órgano de la Unión General de trabajadores de España, componen esta federación 6.151 asociados, de los cuales estaban trabajando 3.851, parados 1.430, enfermos 170, ausentes 326, suspensos 144, y eran aprendices 233.

La ciudad que tiene el mayor número de

Folletín

16

EL FUSILADO

FOR—

E. RAZOUA

TERCERA PARTE

CAPÍTULO III

Como mueren los vencidos

Quando se está próximo a abandonar la vida, el pensamiento adquiere una intensidad prodigiosa. Se siente afluir al cerebro to-

das las ideas que lo han agitado, y se llega forzosamente a hacer una especie de examen de conciencia, arrojando una mirada al pasado. «Había obrado mal en lo que había hecho? Mi conciencia me respondía que en los acontecimientos que acababan de pasar, no pude ni debí obrar de otro modo.

En ese momento un hombre negro entró y me dijo:

—¡Hijo mío! ¿quiereis reconciliarte con Dios, antes de morir?

—Dios! respondí sonriéndome, nos conocemos muy poco, y no nos hemos peleado para reconciliarnos.

—Te estás burlando...

—Claro, señor, le dije levantándome. No he tenido jamás necesidad de Vd. ni de los

asociados es Madrid; la sigue la relativamente pequeña ciudad del Ferrol, donde hay 862 obreros organizados, mas que en la importante ciudad de Barcelona, que apenas tiene mas 800. Esta desproporcion entre la importancia de las industrias y del comercio de Barcelona y la de sus sociedades obreras solo es explicable por el nefasto influjo que alli han ejercido por algun tiempo los alucinados anarquistas.

BRASIL

En San Pablo ha aparecido el número único de "La questione africana", hoja publicada por un núcleo de socialistas y republicanos italianos para prestar contra la criminosa campaña llevada a su auge por el tiranuelo Francisco Crispi.

Contiene esta publicación, que nos parece excelente, un artículo de la "Lotta di Classe", de Milan, y partes de un discurso del diputado socialista Andrés Costa combatiendo la "politica africana" y del manifiesto lanzado por los emigrados políticos italianos residentes en el Brasil.

El compañero Emilio Massardo relata lo acaecido en la reunion patrioterica que, según los telegramas de la prensa, concluyó a balazo. Fueron los adoradores del falsario Crispi, pecos, desconcertados y rabiosos por que el patriótico acto no tenia éxito, quienes provocaron y agredieron al puñado de socialistas y de anarquistas que iban a conseguir una forma pacífica y correcta, hacer aprobar por la concurrencia independiente una orden del día anticrispina y condenatoria de la guerra.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

EL MEETING

Siguen con gran actividad los trabajos de la comisión organizadora del meeting con tra la ley de conchavos.

Se ha invitado a concurrir a él, a las sociedades obreras de toda clase y es de esperar que ninguna faltará a tan significativa manifestación. Las que lo hicieron demostrarían a la evidencia que bajo el nombre de sociedad obrera se oculta una sociedad de burgueses contraria a la libertad de los esclavos de la libreta de conchavo.

Sabemos que concurrirán a mas de todos los grupos socialistas y sociedades de resistencia, otras sociedades de caracter progresista y liberal que reconocen la justicia y la significación del acto.

Orfeon socialista

Se invita a todos los compañeros que deseen formar parte del orfeon a la reunion que tendrá lugar el lunes 13 de Abril en el local Chile 1159 a las 8 30 p. m. para proceder a la constitución del mismo y fijar los dias de ensayo.

Centro Socialista Obrero

Celebró asamblea el domingo pasado, presidiendo Lorenzo Vallés.

El compañero Canavessio presentó las pruebas de haber arreglado los asuntos que dieron lugar a su suspensión, y fué restablecido en todos los derechos de miembro del Centro.

Se admitieron varios socios nuevos.

Se leyó el informe de la comisión investigadora de la marcha del Centro, según el cual la causa principal de dificultades ha sido la pésima administración que hasta ahora ha tenido la agrupación. El informe fué aprobado en general.

A moción de Esteban Gimenes se resolvió adoptar un reglamento para la discusión, y se designó al mismo compañero para proyectarlo.

CLUB VORWAERTS

Recibimos del Presidente de esta agrupación la rectificación siguiente, cuya publicación nos pide:

En el núm. 14 del 4 de Abril se reprocha a la sociedad Vorwärts haber cobrado a la sociedad de Mecánicos un excesivo alquiler por la cesión del local.

Nos vemos obligados a constatar una vez por todas que ese es el precio que fué establecido para las agrupaciones obreras únicamente, y que importa un beneficio de 50 o/o

de rebaja para ellas, sobre los precios que se hace abonar a las sociedades burguesas; que con tal precio no resulta ni tampoco un saldo para la sociedad Vorwärts, sino que son simplemente los gastos, que estan comprendidos entre gas, servicio, etc.; es el precio que en otros tiempos pagaron tambien otras agrupaciones obreras; como por ejemplo la de los constructores de carruajes.

Además hacemos presente que dicha sociedad ha tenido la ventaja de no abonar nada por tres ó cuatros ensayos que han hecho de la pieza teatral.

La Comisión Directiva.

REUNIONES OBRERAS

Centro socialista del Pilar

Se reúne en asamblea el lunes 13 del corriente a las 8 p. m. en la secretaría, calle Peña 599.

ORDEN DEL DIA

- 1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
- 2o.—Contribución a la caja central del partido.
- 3o.—Nombramiento de un secretario general y un vocal; por tener estos que ausentarse.
- 4o.—Asuntos varios.

Se ruega puntual asistencia.

El Secretario.

Centro Socialista Obrero

Este centro celebrará asamblea general extraordinaria el día 18 del corriente en su local Chile 1159 a las 8 30 p. m. para tratar el siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
- 2o.—Socios nuevos.
- 3o.—Correspondencia.
- 4o.—Proposiciones al Congreso Socialista Obrero a celebrarse en el próximo Junio.
- 5o.—Nombramiento del secretario de actas.

Se ruega puntual asistencia.

El Secretario General.

Agrupación Carlos Marx

El domingo 12 del corriente a las 2 p. m. celebrará asamblea esta Agrupación con el siguiente

ORDEN DEL DIA

- Lectura del acta anterior.
- Correspondencia.
- Balance.
- Reintegrar el Comité.

El Secretario General.

Toneleros

Se invita a todos los oficiales toneleros a la reunion general que se celebrará mañana domingo 12 de Abril a la una de la tarde en el local del café Chalet, Cangallo y Maypú.

Fideleros

En su local Matheu 71 se reúne mañana a las 4 p. m.

Pintores

Se convocan a todos los asociados a la asamblea que tendrá lugar mañana a la una de la tarde en el local de la sociedad Union Suisse, San José número 7.

Herradores

En el café Chalet Maypú y Cangallo celebran asamblea los adherentes de esta sociedad mañana a las 4 p. m.

MOVIMIENTO GREMIAL

Albañiles

Celebraron asamblea el domingo anterior. Aunque los que asistieron a ella fueron pocos, se tomaron varias resoluciones tendientes a encaminar nuevamente la marcha de esa sociedad.

Fideleros

Entusiasta resultó la reunion que tuvo lugar el domingo.

En esa asamblea nos hemos dado cuenta una vez mas, de como proceden los señores capitalistas cuando los obreros no llegan a hacer aceptar a los patrones las condiciones solicitadas.

En la casa de Canesa y Pegasano, conocida con el nombre de "cárcel" por la reglamentación ferrea que sus dueños han puesto desde dos años en vigencia, han agregado a los que ya existian un articulo mas, por el cual será penado con una multa de 4 pesos el obrero que en la fábrica hable de la sociedad gremial, huelga, etc. y además de esa multa, sera despedido quien se atreva a repartir manifiestos, etc.

A fin de desmoralizar a los obreros, los patrones que aun permanecen unidos y que indudablemente mantendrán esa unión mientras así les convenga a sus intereses, han resuelto no admitir en el trabajo a los que durante la huelga han sido, mas entusiastas ó sea los mas voluntarios para formar parte de comisiones, etc.

Considerando quizás que tales medidas no fueran suficientes, tienen algunas máquinas paradas a fin de que los obreros tengan que exponerse a las burlas de sus explotadores.

No faltaron quienes digieran que los patrones van a rebajar los salarios desde el día 15 del corriente.

Todas estas denuncias fueron tan elocuentes, que los que se hallaron presentes en la reunion del domingo, reconocieron la necesidad de sostener la sociedad a costa de cualquier sacrificio, puesto que todas las medidas represivas de los fabricantes tienen por fin desmoralizar a los obreros hasta tanto, que estos opten por la disolución de la sociedad.

Pero felizmente, dado el entusiasmo que demostraron el domingo, por esta vez, los patrones difícilmente saldrán con su capricho. Como resoluciones de importancia, se acordó celebrar mañana domingo a las 4 de la tarde otra reunion.

Considerar como pagadas todas las cuotas atrasadas.

Nombrar un cobrador.

Hallándose presente un obrero que durante la huelga, sin ser socio fué uno de los mas activos y, hallándose actualmente imposibilitado para trabajar por hallarse enfermo, la asamblea resolvió darle del fondo de caja, 10 pesos.

Sastres

En la última asamblea que celebró esta sociedad resolvió enviar a los señores Gaht y Chaves una nota solicitando aumento de sueldo 20 por ciento en los salarios y disminución de una hora de trabajo.

Estos señores no tuvieron inconveniente en aumentar 20 pesos mensuales a los que declararon no pertenecer a la sociedad.

Los adherentes de esta sociedad parecen estar dispuestos a encaminar la propaganda por un sendero mas práctico que el que ha llevado hasta el presente.

Talabarteros

Declaráronse dias pasados los obreros talabarteros en huelga en algunas fábricas que pretendían aumentar una hora más de trabajo diario.

Como los patrones accedieron a lo que se exigía el movimiento no tuvo mayor trascendencia.

La sociedad del gremio ha resuelto asumir igual actitud en caso que otras fábricas pretendieran hacer lo mismo.

ROSARIO

La huelga de los albañiles, que parecia terminada, continua por haberse negado los patrones a cumplir lo convenido en la cuestión de horario.

Los sastres del Rosario tambien se han declarado en huelga.

Correspondencia administrativa

Recibimos de M. Garcia 1 peso—Mauricio Señal 10 id.

Las donaciones recibidas para el número del 1° de Mayo van en la lista correspondiente.

1° DE MAYO DE 1896

SUSCRIPCION PARA PUBLICAR UN NÚMERO ESPECIAL ILUSTRADO DE LA VANGUARDIA.

Suma anterior 19,40
Salón 050—Esteban Viani 1.00—Una jó-
veh socialista 050—Un ex-anarquista 050—
C. Palenzona 1.00—A. Chacon 050—Mariano
García 1.00—Miguel A. Fondevila 1.00—Dos
estudiantes 020—Juan Albizzati 1.00—José Du-
rante 050—F. Palanca 050—J. Larreatégui
050—Alejandro Molas 1.00.

Total 29.60.

AGENTES DE

"LA VANGUARDIA"

CÓRDOBA—Ramon Carreira, calle Maipú 134.

TOLOSA—Manuel Seijo, local de la sociedad de Mejoramiento de trabajadores.

ROSARIO—Carlos Sinninger, calle Dorrego 231.

PARANÁ—Laureano Alcázar, calle Libertad 130.

LA PLATA—Miguel A. Fondevila calle 7 1035.

BAHIA, BLATCA—José Garrone, casilla 79.

MAGDALENA—S. Entreambosrios, QUILMES—Secretaria del Club Socialista local.

TUCUMAN—Mauricio Señal, Santiago esquina Monteagudo.

Centro Socialista Obrero

Horas de oficina de 8 a 10 p. m. todos los dias.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría Estados Unidos 1466.

Centro Socialista Obrero, Chile 1159.

Centro Socialista Universitario, Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera. Matheu 71.

Club Socialista del Pilar.

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3041

Corrales. Club Socialista de San Bernardo

Club Socialista Obrero. Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

Union Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista Obrero. Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts. Buen Orden 411 (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

Sociedad Cosmopolita Internacional, Santiago del Estero.

Centro Socialista Obrero Internacional Córdoba.

Centro Socialista Obrero. Tucuman.

Quando hayais leído LA VANGUARDIA, dádsela a un amigo.